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□ 本报记者 张誉耀 姜国乐
本报通讯员 张长青

金鼎，从一个敲敲打打的公社手工作
坊，到如今拥有自动化潮模砂铸造生产线、
壳型铸造生产线、树脂砂铸造生产线，以及
先进数控加工设备和世界领先水平的德国产
3D打印机，形成了具有高端水准的铸造、加
工企业。产品涉及工程机械、汽车、风力发
电和通用液压等应用行业领域，合作客户大
都是像卡特彼勒、通用、西门子、歌美飒等
行业的领军企业。

这其中，是企业带头人、董事长张胜臣
46年的坚守，也是他不断锐意改革、积极进
取的硕果。

股份改制企业的“吃螃蟹者”

“金鼎的前身诞生于1966年，叫邹县城
关农具厂，1972年适逢人民公社兴办‘社队
企业’之际，农具厂招工，我就来做钳工学
徒，当时才十七八岁。”山东金鼎实业股份
有限公司董事长张胜臣个子不高，头发花
白，但精气神儿十足。

说起如何从学徒工逐渐成为企业带头
人，张胜臣简洁地回答：“就凭着想干事儿
的一口气！”作为社队企业，农具厂一直修
修补补，拾遗补缺，没有当家产品。1976
年，对工作满腔热情、技术又扎实的张胜臣
升职为生产厂长，他决心要干出自己的当家
产品。在当时省计划委、物资局的支持下，
他千方百计招揽人才、外出学习，利用机械
加工下来的、只能填坑掩埋的钢屑、铁屑
（称“废双屑”）和金属边角轻薄料等废
料，做出比用生铁打造还要好的产品，在全
国同行业第一个申请了金盾注册商标，并以
产品为主导更名为邹县金鼎铸锅厂。

“‘金鼎’是‘金’与‘鼎’的组合，
金乃五金之首，亘古为稀贵金属，通过冶炼
而得，表明了公司行业，同时寄托赢得较高
经营效益的期望，也是企业发展的目的；鼎
古为烹饪之皿，与公司最初从事的炊具行业
吻合。”张胜臣略带骄傲地告诉记者，1978
年金鼎主业转向专业铸造，以生产民用铁锅
类产品为主，到上世纪80年代，是金鼎的辉
煌时代，能生产全国最大的铁锅，是全国铁
锅协会的秘书长单位，并出口到周边国家。

随着企业规模的扩大，效益的提高，企
业体制、机制灵活性差，金鼎发展的脚步渐
渐慢下来，张胜臣在经过充分地考察论证
后，在济宁市率先进行股份制改组，更名为
“山东金鼎实业股份有限公司”，成为济宁
第一家股份改制企业。

“当时的省委书记都询问改组时所谓的
‘公和私’的阻力问题，但改革开放嘛，最

先解放的应该是思想，固守陈规可不行。我
们得当‘第一个吃螃蟹的人’。”张胜臣
说，成了规范的股份有限公司，进行了机构
设置、分配制度、劳动用工等方面的配套改
革，大大激发了职工的劳动热情，经济效益
不断提高。

革故鼎新 做大做强

生存和发展问题是企业永恒的危机感和
动力源。

“金鼎的起步靠铸造，但仅仅是简单粗
放型产品，产品档次、技术含量等都很低，
随着经济的发展，低档次的产品已远远不能
适应市场的需要，因此，生产高附加值产
品，促进企业发展是思考的主要问题。”张
胜臣意志坚定，从1998年起，开始从民用低
端产品转型高端行业配套服务产品，产品转

型，设备升级。
经过前后两年多的实地考察和论证，张

胜臣制订了“三定”发展原则：定向于铸造
领域，定性于汽车、机电行业配套生产，定
量于每年8万吨左右的生产规模，并开拓产
品的深加工。金鼎投资4000万元，引进德国
的混砂机、自动造型线，美国的电炉和英国
的光谱分析设备，建成了一条具有上世纪九
十年代国际先进水平的全自动铸造生产线，
铸造高端工业品能力达12000吨。2000年-2002
年，企业先后通过IS09002和QS9000质量体系
认证审核，2006年，又通过ISO/TS16949质量
体系认证。

2007年，金鼎投资数控加工项目，由生
产初级产品向精加工转变。“当时也有人不
理解，认为‘步子迈得太大’，那么贵的设
备，赔了怎么办？可只有革故鼎新，才能形
成成就大业的鼎盛局面。”张胜臣说，当时
的设备，现在依旧不落伍，太值了！

2013年，为响应退城进园号召，践行绿
色发展理念，扩大企业规模，推动企业转型
升级，在邹城市委、市政府的鼎力支持下，
金鼎实施搬迁扩能改造项目的建设，整体搬
迁至该市经济开发区。

“脱骨换胎式搬迁对原企业的运营有大
影响，但凡事有利有弊，利大弊小则可
行。”张胜臣说，2015年底，从意大利、德
国引进的先进自动化生产线正式投入运行，
为推动金鼎公司向技术型、外向型迈进，张
胜臣和领导班子再次大胆决策，追加投资
3000万元，引进了处于当今世界技术前沿的
3D打印机以及3D打印技术，配套进行相关的
软硬件建设，以国家级企业技术中心为目
标，建成自己的研发基地。下一步，金鼎的
目标是创国家级一流的企业技术中心。

张胜臣认为，运营企业，最重要的就是
与员工、客户和社会等相关各方，能够形成
鼎力相助、共享共赢和共同发展的和谐之
道。国家和政府为企业提供好“海阔凭鱼
跃，天高任鸟飞”的市场经济平台，企业也
在立足当前，着眼未来，全面分析和预测行
业整体形势，“做长为理念，做强下功夫，
做大为目标”，致力打造金鼎专有体系，使
其成为绿色科技型高端机械零、部装件制造
企业。

□记者 吕光社 通讯员 孔德双 报道
本报汶上讯 “真没想到，像我们这样不住楼房的老

百姓也能用上暖气，干净不说，关键是冬天再也不用担心
孙子挨冻了。”近日天气渐冷，汶上县中都街道牛村社区
的张兆菊指着新安装的暖气笑着说。

这得益于政府推广的电代煤改造工程。“今年我们社区
申请了清洁取暖工程，户外电网配套设施的建设由供电公
司承担。户内的取暖设施，政府每户给予5600元补贴。执行
峰谷分时电价政策，夜里的电费便宜。采暖期用电量超过
1500度的用户，每度电还能享受2毛钱的补贴。这不，老百姓
的积极性很高。”牛村社区党支部书记杨方明介绍。

今年，中都街道在柳杭、牛村、南门、草桥、疃里等五个
村居推广电代煤改造工程。街道利用宣传车、微信公众号等
形式大力宣传，引导群众树立“清洁取暖、绿色生活”的意
识。据了解，目前实施电代煤改造的居民已达1597户。

清洁取暖工程温暖百姓心

张胜臣：带领“金鼎”革故鼎新

□记者 尹彤 通讯员 刘志刚 报道
本报济宁讯 12月1日上午，中动·总部公园动漫文化

创意孵化器招商启动暨名企进驻签约仪式举行。中动·总
部公园的招商启动也将借此契机，实现由筹备阶段向落地
阶段的过渡。

据悉，中动·总部公园动漫文化创意孵化器项目是任
城区政府的重点招商引资项目，以动漫产业、电子商务、
金融法律、生物医药、文艺健身、教育机构等行业名企为
延展招商对象。项目规划占地51 . 5亩，总建筑面积12 . 73万
平方米，总投资约10亿元，涵盖动漫大厦、电商大厦、文
化广场、文化培训基地、研发中心等。项目建成后可提供
就业岗位4000余个，3-5年内进驻各类电子商务企业及高
端技术企业300家左右，投入运营后年均营业收入30亿-50
亿元以上，10年内突破100亿元，实现年税收2亿-3亿元。

中动·总部公园招商项目启动

首批进驻企业正式签约

□ 本报记者 王德琬 吕光社
本报通讯员 张美荣

11月15日，记者见到了一群穿着统一
练功服，依着老师的指令练习戏曲基本功
的少年。他们是兖州区山东梆子剧团5年
制戏曲班的小演员，在乐队老师敲打吹拉
的伴奏下，一招一式有模有样，尽管衣衫
单薄而且演艺厅里温度不高，但孩子们的
额头上仍然沁出涔涔汗水。

“2016年9月成立戏曲班，现有学生33
名，包括戏曲演员和戏曲伴奏，最小的13
岁，最大的17岁。”兖州区山东梆子剧团
团长陈华生告诉记者，就是这个成立刚满
两年的戏曲班，在8月份举办的“山东省
首届青少年山东梆子”大赛剧目汇报演出
中获得两个一等奖、三个二等奖、三个三

等奖的骄人成绩，平时还参与着当地的戏
曲春晚、戏曲进校园、文化惠民等公益性
演出。

戏曲班的小演员们不仅给兖州戏曲界
带来了荣誉，还解了戏曲传承的燃眉之急。
陈华生说，2014年，他就任团长一职，那时
演员正处于青黄不接的时期，“主要演员平
均年龄在40岁左右，没有青年演员，再过几
年，极可能出现无人能登台的局面。拍一部
戏，台上翻跟头的演员要四处去借。”根据
剧团发展实际，陈华生和同事们反复研究
决定，联合济宁市工业技师学院启动戏曲
人才培养招生，学费全免。

没过多久，一条有关戏曲招生的简章
在山东文艺界人士的微信朋友圈热传。
“自己培养一批人才，不但可以供团里使
用，还能方便周边县区的院团。”陈华生

说，戏曲人才断层是当代剧团的共性问
题，加上收入待遇等因素，有的剧团前些
年因人才问题难以为继，纷纷解散，但随
着国家越来越重视文化大发展大繁荣，很
多院团都在恢复，周边县市区的兄弟院团
还找到陈华生“要学生”。

“我们招收戏曲班培养年轻演员不仅
是为了自身发展，更是为了山东梆子艺术
的传承。”陈华生说，以老带新是地方戏
的传统，而剧团的老演员们为了戏曲后继
有人，付出的艰辛并非常人所了解。王恩
春退休前是剧团团长，后被返聘回团队带
学生，没有节假日，亲自制订训练计划，
天天盯着孩子们练基本功。“正值青春叛
逆期的孩子有个性，男孩子调皮，不听指
挥、不下功夫、不走心的情况经常发生，
有时候恨铁不成钢操碎了心。”王恩春告

诉记者。业务团长徐建为学生示范空翻造
成跟腱断裂，不能走动，只能卧床修养，
他妻子陈圆圆同为剧团职工，既是演员又
是老师，几乎每天都有教学和演出任务，
为了照顾徐建，陈圆圆和徐建吃住在剧
团，年幼的孩子只能托付给家中老人。

“看着舞台上的演员穿着光鲜亮丽，
但台下的辛苦鲜有人知。演员们都很敬
业，我粗略算过，我们每年要承担近500
场的公益性演出任务，很多时候一天要演
两场戏，但演员们都以戏曲艺术的传承为
己任，无论是教学，还是演出，都非常认
真。”陈华生由衷地说，山东梆子有着广
泛的群众基础，深受群众喜爱，而剧团的
发展离不开政府的支持，尤其是人才吸引
政策的倾斜，只有留得下人，才能传承好
戏曲。

巧解演员青黄不接难题，首次登台即斩获大奖———

小小戏曲班 传承地方戏

□ 本报记者 姜国乐 赵德鑫

6个热菜、几十盘水饺、69位老人，11
月18日，又一个周日的上午，曲阜市书院
街道书院村互助养老活动中心里传来了阵
阵欢笑声，这里的互助午餐活动迎来了一
周年的纪念日。

“从昨天开始，我们姐妹几个就准备
了80斤面与150多斤萝卜肉的馅子，想着在
这一周年的日子里让老人们能够吃得舒
心。”岳西莲是一名互助养老活动中心里
义务做饭的“美厨娘”，她告诉记者，每
个人都有老的一天，希望这种敬老的精神
一代一代传承下来。

村民张昭义今年66岁，当天他专门带

着自己93岁的老母亲张风氏一起前来赴
宴。“真的不错，大家聚在一起不是为了
吃喝，每个周末有这样一个上午聚在一起
聊聊天，大伙儿聊得都很开心。”张昭义
说。

曲阜市将社区建设与当地优秀儒家思
想文化传承发展相结合，推广“乐和家
园”建设。四年间，书院村内的“乐和家
园”开展居养一体，耕读并重为内容的活
动，从生态农业转型到传统礼仪教化，村
居“两委”村民共同参与学儒家文化，建
乐和家园，共同守望儒家祖庭，共筑儒乡
书院。

在“乐和家园”运行的过程中，村里
老人的精神文化孤独问题和饮食简单问题

引起了社工们的关注。“2017年11月开
始，我们以食材均摊的方式，发动本村的
妇女作为义工，每周轮值一次给老人做周
末互助午餐，由社工和义工到村里组织传
统文化活动，以此实现乡村守望相助，增
加邻里情谊，弘扬孝道敬老。”据“乐和
家园”社工杨晓蕊介绍，优秀传统文化在
乡村的复兴关键在回归家庭孝道、回归邻
里情谊。开展这一项目也是探索如何以村
风带家风、以家风促村风，激活农村的互
助文化，凝聚邻里感情。

前期“乐和家园”为该项目装修了场
地并购置厨具碗筷、桌椅板凳及改造线路
购置空调等，并动员组建了一支10余人的
“美厨娘”义工队。目前该项目已经实现

了自己轮值管理，按照三菜一汤，一荤两
素的标准，老人每次大概均摊食材费用在
5元。

一年来，更多的孝心故事在村子里发
生。在互助养老活动中心内有一个孝道
榜，所有参加互助午餐的老人与子女的名
字列在上面，以表感谢。“有两家人因为
弄垄沟的事儿有了矛盾，为了一点儿地闹
得互相不说话。后来在周日的午餐上经过
众人说和，两家的老人终于握手言和。”
村民王继华讲了这样一件事，在他看来，
年老的人聚在一起吃顿饭，不仅有着大家
庭一般的温暖，更能敞开心扉在聊天中解
决家庭问题，化解矛盾产生。

破解“晚年孤独” 传承孝道文化

书院村：一周一顿“大锅饭”

□记者 张誉耀 报道
张胜臣(左)和员工讨论工作。

□记者 吕光社 王德琬 报道
本报杭州讯 11月26日，曲阜文化建设示范区、济宁

市投资促进局联合主办的“文化引领 全域旅游”——— 文
化旅游发展高峰论坛暨曲阜文化建设示范区（杭州）投资
环境说明会在杭州举办。本次说明会重点向浙江省、杭州
市及周边地区的文化投资、研学旅游等行业的重点企业代
表，推介了济宁市投资环境、人才引进政策，发布了曲阜
文化建设示范区及曲阜市、邹城市、泗水县推进的重点文
化旅游招商项目信息。

会上，曲阜文化建设示范区与网易山东运营中心签署
了战略合作协议，曲阜市和保翼文化浙江寻宝文化产业
（集团）有限公司签订了“一带一路”文化产业项目，泗
水县和青岛朴宿文旅集团签订了等闲谷艺术小镇项目，邹
城市钢山街道和浙江基建投资管理有限公司签订了邹城华
夏国学小镇项目。

文化旅游发展高峰论坛

暨曲阜文化建设示范区（杭州）

投资环境说明会举办
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